



GUÍA DE ARCHIVOS MEXICANOS

APOYO AL DESARROLLO DE ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS DE MÉXICO, A. C.



ARCHIVO MUNICIPAL DE CHALCHICOMULA DE SESMA, PUEBLA

- ▶ Identificación
- ▶ Contexto
- ▶ Contenido y estructura
- ▶ Documentación asociada
- ▶ Condiciones de acceso y utilización
- ▶ Control de la descripción



► IDENTIFICACIÓN

NOMBRE DEL ARCHIVO:

Archivo Municipal de Chalchicomula de Sesma, Puebla

CÓDIGO DE REFERENCIA:

MX21045AMCHS

TIPO DE ARCHIVO:

Civil, público

Por tipo de institución: Municipal

Por contenido: Administración pública

CRONOLOGÍA:

1728-1948

► CONTEXTO

PROCEDENCIA:

El archivo resguarda los documentos históricos producidos por la administración municipal de Chalchicomula de Sesma perteneciente al estado de Puebla.

HISTORIA INSTITUCIONAL:

Chalchicomula perteneció a Tepeaca en el periodo prehispánico. En el período virreinal la región fue evangelizada por franciscanos y varios pueblos de la provincia fueron convertidos en encomiendas. En 1560 el virrey Luis de Velasco otorgó la cédula de fundación de San Andrés Chalchicomula. Unos años después, fue erigido como tenientazgo de Tepeaca.

Durante la Independencia, algunos vecinos del pueblo de San Andrés Chalchicomula como José Antonio Arrollo, Juan Nepomuceno Rossainz y Antonio Sesma y Alencastre e hijos, prestaron apoyo financiero y armas al general José María Morelos y Pavón y a Mariano Matamoros. De 1811 a 1817 participaron activamente en las batallas.¹

El 7 de diciembre de 1825, Chalchicomula fue uno de partidos en los que se dividió el estado. El 27 de mayo de 1837 fue erigido como municipalidad.² A mediados del siglo XIX las autoridades municipales apoyaron a favor del gobierno de Antonio López de Santa Anna quien aceptó nuevamente la presidencia de la República.

A la salida de Santa Anna, Juan Álvarez fue nombrado presidente interino por dos meses, eligiendo posteriormente a Ignacio Comonfort como presidente de la República.

La villa de San Andrés Chalchicomula subió a la categoría de ciudad en 1857, y en señal de agradecimiento, los pobladores iluminaron la plaza y la parroquia de San Andrés. Se dividió en cuatro barrios donde la mayoría de los habitantes eran analfabetas con el pensamiento de que “preferían mejor pagar multas, a perder brazos que trabajaran la tierra”, aunado a esto, el establecimiento de Instrucción pública cerraba continuamente, porque el preceptor recibía su pago con atraso.

La extrema pobreza y las condiciones insalubres de los pobladores, provocaron la aparición del cólera. El mal estado de las cañerías por las que corría el agua y las inmundicias dejadas en la calle por los comerciantes de ganado, aumentaron las infecciones y el contagio. Por tanto, en 1860 pulularon dos epidemias de viruela en Chalchicomula. En 1893 la población sufrió por la fiebre tifoidea y escarlatina. Los recursos fueron escasos, no había hospitales, médicos ni medicamentos.³

Después del fusilamiento del emperador Maximiliano de Habsburgo en 1867 y establecido Benito Juárez como presidente de la República, iniciaron los levantamientos en los que el gobierno de San Andrés Chalchicomula preparó la defensa del poblado organizando rondas para protección y defensa del poblado. Estos acontecimientos provocaron un levantamiento encabezado por Porfirio Díaz en contra del gobierno de Juárez. Al año siguiente, San Andrés Chalchicomula sufrió las consecuencias de estos movimientos. Existen testimonios que narran cómo Díaz usó a los hombres capturados como carne de cañón, en una batalla sostenida días antes en Huexotitla.

¹ Elisa Garzón Balbuena, *Inventario del Archivo Municipal de Chalchicomula de Sesma, Puebla, México*, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México A.C., 2008, p. 11-13.

² *División territorial del estado de Puebla de 1810 a 1995*, México, Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática, pp. 146-147.

³ Rebeca Macuil López, *Extranjeros en San Andrés Chalchicomula Puebla, México*, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C., 2010, p. 32-44.

En 1865 el emperador Maximiliano de Habsburgo donó \$800 pesos para la creación de un hospital, sin embargo, los recursos fueron robados y no se construyó.⁴

El papel político de San Andrés durante la Intervención francesa fue inicialmente de resistencia juarista y luego de apoyo al emperador. En marzo de 1862 debido a una explosión de un fortín, 1017 soldados murieron y el edificio de la colecturía colapsó. Un año después la ciudad se adhirió a sostener la intervención. La población sufrió aprehensiones de civiles y el miedo al reclutamiento forzado ocasionó una baja en la mano de obra para el trabajo en las haciendas porque los obreros no salían de sus casas.⁵

Los años del Porfiriato trajeron el desarrollo industrial a la región. La red de ferrocarril llegó hasta la ciudad beneficiando a las fábricas de aceite de nabo y de aguardiente, los molinos de trigo, las empresas de raíz de zacatón y a la fábrica de cerillos. Las haciendas ganaderas también se favorecieron. Hacia finales del siglo XIX San Andrés logró un crecimiento demográfico considerable con 5909 habitantes.

Dentro de la vida cotidiana en San Andrés el entretenimiento era común, principalmente por los juegos de azar, albures, rayuela y dados, aunque estas actividades no eran aceptadas por las autoridades municipales.⁶

Por decreto del 31 de agosto de 1965, el ex distrito de Chalchicomula cambió a Chalchicomula de Sesma siendo su cabecera municipal, Ciudad Serdán.⁷

⁴ *Ibíd.*, p. 33.

⁵ *Ibíd.*, p. 35.

⁶ *Ibíd.*, p. 39.

⁷ *Memoria 1 Archivos Municipales del Estado de Puebla, México, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México A. C.*, 2003, p. 28.

HISTORIA ARCHIVÍSTICA:

En 1983 el Archivo General de la Nación (AGN) intervino el archivo de Chalchicomula cuyo documento más antiguo era del año de 1725 perteneciente a la Sección Gobierno. En 2003 el archivo fue intervenido por el Archivo General del Estado de Puebla (AGEP) y los jóvenes del Servicio Militar Nacional. Los documentos se limpiaron y clasificaron en secciones y posteriormente se trasladaron al recinto de la feria.¹

¹ *Memoria 1 Archivos Municipales del Estado de Puebla, México, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México A. C.*, 2003, pp. 28-29.

Después, estudiantes del Colegio de Historia de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, como parte de su servicio social y guiados por el AGEF emprendieron la clasificación de los documentos, aunque no se concluyó.² En 2005 el archivo fue inscrito en el Registro Nacional de Archivos Históricos (RENAH). En el 2008 Apoyo al Desarrollo de Archivo y Bibliotecas de México, A.C., (ADABI) organizó e inventarió el archivo.

² Elisa Garzón Balbuena, *Inventario del Archivo Municipal de Chalchicomula de Sesma, Puebla, México*, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C. 2208, pp.18-19.

CONTENIDO Y ESTRUCTURA

VOLUMEN:

873 cajas AG-12

ORGANIZACIÓN:

El archivo está clasificado por secciones, series documentales y ordenado de forma cronológica.

LENGUAS:

Español

DESCRIPCIÓN INFORMATIVA:

El archivo está clasificado en las secciones Gobierno y Hacienda y los Fondos incorporados de Justicia que pertenece al Poder Judicial Estatal y Registro Civil del Poder Ejecutivo Estatal respectivamente. En la Sección Gobierno resaltan la Serie Agricultura donde se encuentra información sobre la producción de las haciendas, la cantidad, tipo de cultivo, así como el número de sirvientes y operarios, en la Serie Estadística que se conforma por los informes que remitían las municipalidades de Aljojuca, Chalchicomula, Chichiquila, Chilchotla, Morelos, Quimixtlán, San Salvador el Seco, Tlaquichuca y Soltepec que formaron parte del distrito de Chalchicomula, la Serie Gobernación hay documentos sobre límites territoriales, quejas de los habitantes del distrito y erecciones de poblaciones. A estas se suma la Serie Padrones conformada por los registros de los habitantes de haciendas, ranchos y rancherías del distrito.

En la Sección Hacienda son notables las series Cortes de caja, Ingresos y egresos, Padrones de contribuyentes y Recaudaciones que en conjunto ofrecen información sobre haciendas de las municipalidades y la cabecera de distrito desde principios del siglo XIX. El Fondo Justicia cubre las fechas de 1728 a 1950 sobresalen las series Civil y Criminal. La Serie Civil inicia en el siglo XVIII. En torno a lo civil hay expedientes sobre juicios por pleitos mercantiles, testamentarios, sumarios, por compra-venta, entre otros más. En cuanto a lo criminal la información es sobre causas por heridas, asalto, robo, abuso de confianza, falsificación de documentos, despojo, por solo citar algunos.

El Fondo Registro Civil va de 1866 a 1950 destaca la Serie Estadísticas que registra el estado de los nacimientos, matrimonios y defunciones de las municipalidades del distrito de Chalchicomula, así como la Serie Inventarios donde se asientan los expedientes de Registro Civil.

INSTRUMENTOS DE DESCRIPCIÓN:

Garzón Balbuena, Elisa, *Inventario del Archivo Municipal de Chalchicomula de Sesma, Puebla, México*, Apoyo al Desarrollo de Archivo y Bibliotecas de México A.C., 2008.
<https://file.adabi.org.mx/recursos/publicaciones/inventarios/civiles/172.pdf>

► DOCUMENTACIÓN ASOCIADA

EXISTENCIA Y LOCALIZACIÓN DE DOCUMENTOS ORIGINALES:

No localizados

EXISTENCIA Y LOCALIZACIÓN DE COPIAS:

En 1971 *Family Search* microfilmó los libros duplicados del Registro Civil del municipio de Chalchicomula resguardados en el Archivo del Registro Civil que custodia el Archivo General del Estado de Puebla. Los documentos microfilmados fueron los registros nacimientos, matrimonios y defunciones de 1870-1923.

<https://www.familysearch.org/search/catalog/229728?availability=Family%20History%20Library>

FUENTES COMPLEMENTARIAS:

En 1988 *Family Search* microfilmó el Censo nacional de población de 1930. En él se registró un total de 4,096 habitantes.

<https://www.familysearch.org/search/catalog/444465?availability=Family%20History%20Library>

Arellano Montiel, Saúl, *La Casa de la Magnolia. Historia de Familias 1882-1970*, México, Ayuntamiento de Ciudad Serdán, 2007.

Macuil López, Rebeca. *Extranjeros en San Andrés, Chalchicomula, Puebla 1850-1928*, México, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas A.C, 2010.

► CONDICIONES DE ACCESO Y UTILIZACIÓN

SERVICIOS:

Presentar o enviar solicitud con anticipación indicando para que se solicita ingresar a consultar el archivo, de que parte o institución lo solicita, nombre de quien lo solicita anexando copia de su INE, dirigida a la Lic. Diana Lizbeth López Zacaula. Horario: De lunes a viernes 9:00 a 4:00 pm

DIRECCIÓN:

Avenida de los Cedros 11, Centro, Ciudad Serdán, Puebla, C.P. 75520.

CONTACTO:

Teléfono: 245 690 4269

Correo: turismoycultura@chalchicomuladesesma.gob.mx

▶ CONTROL DE LA DESCRIPCIÓN

FECHA DE DESCRIPCIÓN:

Julio, 2022.

RESPONSABLE:

ADABI de México, A.C., Coordinación de Archivos Civiles y Eclesiásticos, G. Acosta, E. Garzón, A. González, J. Medrano, C. Ornelas.